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师老教我办委刊
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(国家 自然科学基金委员会科学基金杂志部
,

北京 100 0 8 5)

19 86 年 8 月我刚调到基金委工作时
,

在政策局

(当时称
“

发展战略与政策局
”

)工作
。

此时师昌绪院

士作为基金委 的副主任
,

分管政策局 的工作
。

师老

提出
,

我们国家 自然科 学基金委员会不能没 有 自己

的机关刊物
。

很快委务会开会同意了创办基金委机

关刊物

— 《中国科学基金》
,

师老负责领导期刊的

筹备工作
,

并担任第一届主编
。

我本人则被安排做

委刊编辑部的一些具体筹备工作
。

国家 自然 科学基金委员会 当时还是个新 生事

物
,

她借鉴了西方发达国家对基础研究组织 国家项

目
、

实施科学基金制的成功经验
,

是我 国科技拨款体

制改革的产物
。

基金委的工作不 同于我国现有的任

何行政机关
,

到底应 当把委刊

— 《中国科学基金 》

办成一份什么样的刊物 ? 我 自己从学校的科研岗位

调到基金委机关工作
,

没有任何的办刊经验
,

心里没

底
。

对此
,

师老明确指 出
,

委刊应 当有别于其他部委

的机关报刊
,

要定位于学术指导类期刊
,

应 当成为基

金委对外宣传 的重要 窗 口
,

应当成为沟通基金委与

广大科研工作者的桥梁 ; 委刊要体现学术导 向和管

理的双重功能
,

她要 向社会各界展示 国家 自然科学

基金各类资助项 目研究活动 的重 要进展和优 秀成

果
,

向广大承担科学基金研究项 目的科学家提供有

价值的各类信息
,

努力为科 研人员服务
。

师老还鼓

励我说
,

你作为从科研第一线调来的青年人
,

取得过

一些成绩
,

拿过国家发明奖
,

这就是你办好刊物的良

好基础
。

因为你 了解科研人员
,

你就应 当知道该如

何为他们服务…
。

师老的这些话也就成了我们后来

办好期刊不尽 的动力
。

师老的工作作风是与众不同的
,

无论是对 自己

所负责分管的工作
,

还是其他社会工作
,

他都是实行

目标管理
,

对委刊工作也是如此
。

他说
,

办刊物的方

式实际是很传统的
,

促进期刊的发展
,

能赢得广大科

研人员和科研 管理人员 的关 注
,

就是最好 的方式
。

对创办委刊
,

他只是在每年 的年底过问一下全年的

组稿编辑情况
,

帮助我们制定下一年度的组稿方针
。

平时的具体工作过程
,

师老基本不怎么过问
,

他希望

让青年人在实际的工作 中锻炼 自己
,

放手让工作人

员 自己去发挥潜能
,

创造性地开展工作
。

师老这样

的工作作风对我们这些在他身边干具体工作的年轻

人也是具有很大 的压力
,

深感身上责任 的重大
。

但

是
,

每当我们在工作中遇到 自己不能排解的困难时
,

师老总能及时地给予帮助
。

我印象非 常深刻的是
,

师老办公室的门总是敞开的
,

无论他多忙
,

任何人只

要有事找到他
,

师老从不会 回绝
。

师老慈祥和蔼的

待人态度是出了名的
,

我从来没有见过他发火 的样

子
。

其实
,

基金委机关和其他单位也没有什么两样
,

有些人对科技期刊工作冷眼看待
,

自己时常感到工

作有些不顺
。

因此
,

不论 我是带着什么样 的情绪走

到师老的办公室
,

都会被他那关心下层
、

大智若愚的

精神所感染
,

心情顿时舒畅
。

师老的记忆力非常好
,

我 自己的一些情况
,

包括家庭情况等他都能记住
,

并

且经常关心
,

使人总能有一种亲切感
。

基金委成立初期
,

由于种种原因国家财政 每年

对国家 自然科学基金总经费增长不多
。

另外
,

国内

外科技界有些人士对基金委的工作并不十分 了解
。

19 8 8 年春天召开的第七届全 国人 民代表大会 和政

协第七届全国代表大会期间
,

部分代表和委员对基

金委的工作提出不少意见和建议
。

基金委很认真地

进行了及时的答复
。

师老对此 十分关注
,

他认 为人

大代表和政协委员 的建议代 表了广大科学家 的声

音
。

这是对我们工作 的关爱
,

基金委应 当重视这方

面问题
,

要让更广大的科研工作者 了解我们基金委

的态度
。

在师老的指示下
,

这一年夏天
,

我们政策局

的所有工作人员分别参加了各个科学部的学科评审

会
,

配合科学部 的同志广泛征询科学家们对基金委

工作的意见和看法
。

回到北京后
,

由我们 的委刊编
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辑部把这些反应意见进行了系统整理
,

师老亲 自动

笔
,

以答记者问的形式
,

撰写了一篇很有份量的文章

—
“

基金委负责人谈 国家 自然科学基金工作 的有

关政策和几个具体问题
” ,

很快在委刊 19 8 8 年的第 4

期 仁发表
。

在这篇文章 中
,

师老不但代表基金委领

导回答了广大科学家的问题
,

还提出了
“

学科发展战

略研究
”

问题
,

希望结合
“
四化

”

需要确定基金委的学

科发展重点和应采取的措施
。

明确提出将据此指导

《项 目指南 》的修改工作
。

19 8 8 年 or 月 27 日
,

师老与唐敖庆主任
、

王仁副

主任以及徐光宪院士等接受了《光明 日报》和委刊编

辑部记者的采访
,

就我国基础研究和科学基金工作

的一些 问题发 表 了谈 话
。

《中 国科 学 基 金 》曾在

19 89 年第 1 期全文发表 了这 篇谈话 纪要
。

在 当时

我们的国家财政并不宽余
, “

八五
”

计划即将开始实

施
,

各个方面都渴望得到国家财政的经费支持
。

社

会上对国家花费大量经费去支持一时见不到经济效

益的基础研究有各种议论
。

其中有不少人认为基础

研究不一定能给国民经济带来多大益处
,

因而建议

我们国家的基础研究可以 缓点搞
。

其根据是
,

日本

和亚洲
“

四小龙
”

都不重视基础研究
,

但仍然发展迅

速 ;相反
,

英国很重视发展基础研究
,

但其工业却越

来越落后
。

师老等委领导在谈话中旗帜鲜明地批驳

了这种错误观点
,

指出
:

我国与 日本及亚洲
“
四小龙

”

有很多的不同
,

我们不能模仿他们的作法
,

走他们走

过的道路
。

作为一个大国
,

我们必须有 自己 的基础

研究
,

况且我们在基础研究方面已经有了相当的基

础 ; 必须在实行对外开放
,

引进技术的同时
,

走独立

自主
、

自力更生的道路
,

毫不放松地进一步发展 自己

的基础研究
,

单靠 引进
、

引进
,

再引进也是不能使我

们赶上先进国家 的
。

在这一方面
,

我们有过许多经

验和教训
。

师老等基金委领导所发表 的这次谈话
,

和其后师老等在中共中央政治局召开科技专家座谈

会上的发言
,

无疑对后来 中央财政持续加大对 国家

自然科学基金的经费投人起到了关键的推动作用
。

师老恰当地利用 ((中国科学基金》一基金委委刊

的特殊地位
,

使之发挥科研导 向的事例是不胜枚举

的
。

19 90 年年底
,

几位 国际知名科学家
、

著名研究

所在科研成果上弄虚作假 的事件震惊国际学术界
。

当时的国家科委主任宋健 同志致 函 我委领导
,

他在

信中指出
:

利用公款的支持机会
,

弄虚作假
,

欺骗荣

誉
,

不仅外国有
,

中国也会有
,

应该适时予以揭露
,

给

予处理
,

以培养和规范科学界的严肃认 真的科学态

度和对人类负责的精神
。

师老作为委刊主编及时要

求编辑部组织一批揭露在国际上引起轰动的弄虚作

假的典型案例文章
,

发表在 《中国科学基金》期刊上
。

同时在他的指导下
,

本刊编辑部 发表 了一篇题 目为
“

提倡科研道德
,

严肃科学学风
,

杜绝科学研究 中的

作假行为
”

的评论文章
,

有力地配合了这批文章的发

表
,

起到了很好的宣传和警示作用
。

师老关心科技期刊工作并不是工作所迫
,

而是

发 自内心的倾注
。

后来他卸任不再担任 《中国科学

基金》期刊主编
,

也还是经常关心委刊的工作
。

师老

的工作作风对我本人的影 响是深刻的
。

后来 自己担

任了部门的负责人
,

对于新来的青年人
,

我也放手让

他们开拓工作
,

建立起一种宽松
、

和谐的工作环境
。

在师老的悉心指导帮助下
,

在编辑部 同志们的共 同

努力下
,

《中国科学基金》期刊办出了自己的特色
,

成

为了基金委对外宣传的重要窗 口
,

连续获得
“

国家优

秀期刊评 比
”

二等奖
。

19 93 年又创办 了委刊的英文

版

— 《s C IE N C E r o u N D A T Io N IN C H IN A 》
,

更大范

围地宣传了国家 自然科学基金委员会 的工作
,

扩大

了基金委的国际影响
。

无论是《中国科学基金》
,

还是 19 90 年由师老创

办的另一份由基金委主办的期 刊

— 《自然科学进

展》
,

他都是备加关心爱护的
。

师老在国内曾创办了

好几种学术期刊
,

他对科技期刊工作情有独钟
。

提

高国内学术期刊整体质量
,

尽快 与国际接轨更是师

老为之奋斗的宏伟目标
。

希望通过我们每个人的共

同努力
,

早 日实现这个 目标
。


